

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Elche, un mes. 0'25 pesetas
Fuera, trimestre. 1

Número suelto 5 céntimos.

LA LIBERTAD

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º 1

Anuncios á precios convencionales

Las cuestiones sociales

Serenémonos primero, discutamos después, y veamos si podemos conseguir razonar un tanto luego. Porque el apasionamiento y el calor en que las cosas se miran y se tratan ciertas veces, son la causa casi siempre de esos distanciamientos y de esos encontronazos tan perjudiciales, que unas veces nos proporcionan trastornos y perjuicios y nos colocan otras á los márgenes de la ruina.

Serenémonos primero, repito, discutamos después y veamos si podemos conseguir razonar un tanto luego.

El encarecimiento de la vida.

Con cuánta ignorancia, con cuánta parcialidad y con cuánta injusticia es tratada, comentada y juzgada por algunos esta grave y árdua cuestión.

«Si los obreros piden aumento en sus jornales, más y más seguirá haciéndose imposible la vida», se viene diciendo y se viene escribiendo así. Y yo pregunto á los que con tan censurable prejuicio plantean el problema:

¿Qué vino primero, el alza de las subsistencias,—fuere por lo que fuere, que no vamos á discutir ahora si el mal vino por esto ó por lo otro,—ó las demandas de las clases productoras, alegando la imposibilidad de vivir ante el desnivel económico que se ha manifestado con tan alarmantes caracteres?

¿En qué fundan, pues, los obreros sus peticiones? En el encarecimiento de la vida, se apoyan siempre que se dirigen á las clases patronales.

Luego queda puesto de manifiesto, que las demandas de aumento de jornal y de salario que las masas productoras vienen haciendo en los momentos actuales, las hacen después de las alzas de los artículos necesarios para la vida.

¿Por qué, pues, siendo irresponsables en el crimen social que venimos presenciando, se les culpa, se les persigue, se les encarcela y se les maltrata?

Hubo un momento de duda en las masas populares, y llegó á hacer algún camino el ángel del mal que nunca ha sido noble ni bueno en el aconsejar y en el dirigir, y pusieron los obreros sus ojos primero y sus manos después, en muchos sitios, en los puestos acaparadores. Y hubo motines, que comenzaban arremetiendo contra comerciantes irresponsables, y acababan demandando su vida en mitad del arroyo, los proyectiles de la guardia civil ó de la policía, á unos cuantos desgraciados.

Vieron después más claro, los elementos productores, y se colocaron en su verdadero terreno.

La vida es más cara—se dijeron;—pues y que ganar lo que la necesidad de vivir exige. Y allá se fueron á pedir á sus patronos aumento en sus jornales.

Pero el patrono, que es un elemento egoísta y que por serlo vive separado de la realidad, exige de los gobiernos, que le ordenen, que maniaten á los obreros, para que no puedan éstos hacer petición alguna y sigan trabajando aunque no puedan comer.

Creó el elemento capitalista, que las peticiones de los gobiernos no respondían á sus pretensiones, y ya lo ves, lector, acuerda el *lock-out* para rendir por hambre á

quien tiene por enemigo, debiendo considerarle como á un amigo preciso é indispensable.

Pero no contaban los partidarios del infame *lock-out*, en que los gobiernos tenían la obligación, el deber, de tomar cartas en el asunto por las buenas, para evitar que esos cuantos millones de hambrientos honrados que los del *lock-out* iban á dejar en las calles á la ventura de Dios, se enfurecieran algún día, y con razón,—ó sin ella, si alguien lo creyera así,—y dieran un disgusto al gobierno y á los que hoy disfrutan de casi todo lo existente.

No. El obrero no es responsable de los trastornos que proporcionan sus continuadas peticiones de aumento en sus jornales y en sus salarios.

¿Ignora alguien esa constante cantinela que á diario y de continuo se deja oír en los comercios de tejidos y en las tiendas todas de comestibles?

En los citados comercios y tiendas, no pasa un minuto sin dejar de anunciar el alza de los géneros y de los artículos que ofrecen al público.

Y claro está que ante tales pregones de alza, es natural que el obrero se prevenga al oírlos, y que tome acuerdos cuando el anuncio se convierte en hecho.

Aminoren si es posible el comerciante y el patrono sus egoísmos, y cesarán de seguro esas continuas demandas de aumento de jornal y de salario de los obreros, por las que tan acre como injustamente se les censura.

HUNIADES.

**

En el número próximo nos ocuparemos del conflicto que surgió hace unas semanas en el ramo de construcción.

Y como en el dicho conflicto iba enlazada la petición de la jornada de ocho horas, exponemos el error que sufre el elemento capitalista con la interpretación que dá á la reducción de horas de trabajo.

TRÍPTICO

VOX CLAMANTIS IN DESERTO

¡Cómo nos ofendieron! ¡Cómo nos calumniaron aquellas malas gentes, nauseantes y vulpinas! ¡Y cómo en nuestra entraña, sin compasión clavaron la deletérea baba de serpientes viperinas!

Pero, pese á las víboras que el santuario hollaron de nuestras almas, limpias como aguas cristalinas, hemos de levantar las banderas divinas de la honra, que á pedazos por el lodo arrojaron...

No flores, no, mujer, la culpa que no tienes... Jamás mártir, el mártir llega á ser, si en sus sienes no sufre la corona del martirio mordaz...

Y si el mundo prepara nuestro triste sudario, pues que lo quiere el mundo, crucemos el calvario, como Cristo, serenos y muy alta la faz.

**

¿PECADORES?

Jamás, ni en la mirada, llegamos á pecar; ni un breve instante hubimos sombra de tentación y ya, por un pecado que no llegó á brotar, ¡mal herido llevamos los dos el corazón!

Después, por la calumnia que nos llegó á amargar, nos tuvimos el uno del otro compasión;... mis lágrimas te dieron lástima; tu penar, como á un «Gran Galeoto», encendió mi pasión.

Y quizás hoy, mujer, por eso solamente, sentimos germinar esa pasión ardiente, que, á la meta, rubrica la muerte ó la locura...

La desgracia nos une; el vulgo, con cinismo, nos abre á carcajadas el más doliente abismo... ¡pues abrid, si esto os place, ya nuestra sepultura!...

**

MIENTRAS CORRE EL TREN

Mientras corre el tren ágil y rauda se desliza, por la férrea vía, como un reptil silbando, este mi pensamiento, que siempre acariciando está tu alma recuerdo, que es suave cual la brisa, más veloz que el tren corre por la vía de abrojos, de que está recubierto nuestro amargo camino, y vá á posarse amante en tu pecho divino para besar tus labios y mirarse en tus ojos...

Mientras corre el tren ágil, también corre mi alma, sombra ansiada buscando en la amorosa palma de tu cuerpo afrodisíaco, que es mi única ilusión...

Cuando á mi sitio llegue; cuando del tren descienda, aguardame, bien mío, aguardame, en ofrenda á mi amor, un cercano sitio á tu corazón...

CRISTIAN DE LUNA.

Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos
PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALES

CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación.

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE
(Al lado de la Isla Marítima)

EM BROMA Y EN SERIO

El celibato es un estado, como saben nuestros lectores, proveniente algunas veces del voto solemne de castidad; así ocurre con nuestros clérigos y monjas.

Pero el celibato es también frecuente entre los mortales no ligados por votos; en unos por voluntad propia y en otros sin intención deliberada de conservarse célibes.

A este respecto, aquí en Elche, existen un buen puñado de solteros y solterones, bastantes á hacer la felicidad de un sinnúmero de mujercitas y solteronas, que sabe Dios cuánta satisfacción y gusto experimentarían, de poder cambiar su actual estado por el de esposadas.

Ramón Lozano, con su tecayo Botella, Severino García y cien más, á quienes nosotros citamos porque nuestra intención al emborrachar estas líneas no es ciertamente herir la susceptibilidad de nadie, formaba en el batallón de célibes de ésta; y con méritos tales, que sinó la presidencia honoraria, porque este puesto le corresponde en justicia á alguien, ejercía cuando menos un vocalato, sin ningún género de duda.

Y, sin embargo, si los papeles no mienten, una linda palentina púsole sitio—es de presumir que también él dispusiera al asalto, desde el primer momento—y Lozano cayó presto prisionero entre las espesas mallas de las miradas febriles y apasionadas de su *Dulcinea*.

El día 28 del pasado mes de Agosto, cuentan que escuchó, de labios del señor Cura de San Miguel de Palencia, la Epístola de San Pablo, juntamente con su consorte la señorita María Montes.

Conque ya tenemos á Periquito hecho fraile, decimos, á Lozano unido con vínculo indisoluble; de Botella y Severino, es de suponer no se haga esperar el próximo enlace: pues ya tienen ambos edad suficiente y... novia, que es lo importante para el caso; y referente á los demás célibes que se conserven en buen uso, picarán el anzue-

lo poco á poco, pero picarán, ¿qué duda cabe?

**

Reciban, para terminar, los nevels esposos, nuestra más efusiva y cordial enhorabuena.

Se venden dos casas de la calle Comisario, señaladas con los números 7 y 9. Darán razón en la tienda de Mercadería de las Cuatro Esquinas.

Tomás García

He aquí un llaurador, públic, expért: La llum de som serebre era un cresól; pero lluitá... Y allumbra com un sól, y es del camp el futuro poeta sért.

Son fruit, sens ducte, está una mica vért; pero, á pasos chagants, vá alsant el vól, y mes de un poeta, en rimes de *muchól*, ant sons treballs, el equilibre pért.

Este es el versao Tomás García, que en la quietut del camp y la armonía, com un nóu rosinyól, de sopte naix.

Y de hui pera avant, á molts tenors com *hómens flacs* y *grósos* y millors, ¡fará que canten molt poquet y baix!
P. P. PERAL.

**

CONFLICTE RESÓLT

(CUENTO)

Glória, era la chica que Quélo festejava, y son pare de Glória, era ú que tenía, á un hóme que llogar, pa batre, un día, una parva de alpiste, y no el trobava.

La picara chicona, que ocasió esperava pa tenir al seu Quélo en casa un día, en molt mal disimulá alegría, á son pare, coquetona, sel brindava.

De regañadents son pare el aseptava, com á hóme que dels chovens no se fia; al fi el llogá, feu la parva y á michiól se mencharen un ben fet arrós y pava.

Ya per vore si el arrós millor pasava, ó siga per el bón beure que tenía, á un tonell, que per l' agüelo s' entenia, hasta el novio últimament ya tutejava.

Comprent que la mar se alborotava, y que en aquell cas lo mes prudent seria fer una siesteta en pau y en armonía, el tío Marsélo á dormir es invitava.

Al punt la pell al novio li sacava la chica, y un coixí nóu que tenía, y al donarseu, picarona, li diria algo que ell tant com ella desichava.

A la sombra del pí Quélo se chitava, al costat del que ségre dins póc temps seria; pero el bón chicót dormise no poía, mentres el agüelo com un porc roncava.

De repent observa que el mon li roava: casa, pellers, abres, corrien á porfia; cuant entre tants apurs perdut se creía, veu que el cuarto de Glória per allí pasava.

Era una chicona que al sól eclipsava; tants abrils com ungles apenas tendria; vegué entrar á Quélo y finchí que dormia. Yo de tú, lector, de aquí men tornava.

Mich batut el alpiste en la parva queava; cada cual en ses glórias tranquilament dor-el sól, indiferent, cap al ocas corria, ¡mia; y el canari en la gabiá desesperat cantava.

Alguna estrella grósa ya en el sól brillava, cuant el bón tío Marsélo del letargo exía,

y al vore que la pell á Quélo no tenía,
á sa muller Colagua, confús despertava.
Cuant se doná ella conte de tot lo que pasava
y de que no era ensòmit puesto que no dor-
[mia,
después de llarga pausa á son marit li dia:
¡Servirán pa la boa les cuixes de la pava!
Matinet cuant el día apenas apuntava,
un carret cap al pòble á quatre conduia,
sumits en un silenci que sóls interrumpía
algún cheulit del carro que greix demanava.
El alpiste en la era abandonat queava,
mentres un cura magre als novios beneía;
el festo de la pava en l'òlla se coía,
y el canari en la gabiá malhumorat cantava.
D. T. GARCÍA.

Tomás García, el joven que hoy nos ocupa, es el campesino quizás más ilustrado que posee nuestro término; y de la ciudad, como dice nuestro compañero Peral, ya quisieran muchos que se tienen por poetas rayar á la altura de este amigo.

Las composiciones y artículos del joven García, de un valor grande por sus pensamientos sublimes, siempre los hemos esperado con ansia. La presente poesía está compuesta de dos consonantes.

Quien no haya leído á Tomás García, léalo en lo sucesivo y admirará con nosotros al honrado trabajador del campo que, sin maestros que le enseñaran, ha sabido elevarse sobre los de su clase.

DOCTOR JUAN CLAVEL Y FALCÓ

MÉDICO-HOMEÓPATA

Tiene establecida su consulta en Alicante: calle de Castaños, 20, 1.º
Horas de consulta: De 12 á 2.

RAMÓN JAÉN

El domingo 31 de Agosto y organizado por la sociedad cultural y artística «Blanco y Negro», tuvo lugar un acto para honrar la memoria de nuestro ilustre paisano.

A la que era la calle Mayor del Llano se le dió el nombre de nuestro paisano el catedrático de la Universidad de San Francisco de California D. Ramón Jaén Fuentes.

Al acto, que resultó brillantísimo, acudieron representaciones de todas las sociedades y corporaciones y una numerosa multitud que acudió á rendir tributo de admiración al sabio paisano, fallecido en extranjeras tierras.

El culto joven D. Daniel Fenoll, Presidente de la sociedad organizadora, pronunció un elocuente discurso, y el Alcalde don Tomás Alonso habló en representación del pueblo.

Por la noche y en los salones de «Blanco y Negro», tuvo lugar una velada necrológica, en la que se leyeron inspirados trabajos literarios y se pronunciaron sentidos discursos en honor del malogrado Jaén.

Elche ha sabido perpetuar la memoria de Ramón Jaén rotulando con su nombre una de nuestras principales calles, pues que con estos actos, á la par que se honra á un paisano ilustre, se honra el pueblo á sí mismo.

FÁBRICA DE JABONES

de Marcos Bernabeu Ferrández, calle Santa Ana, Travesía á la Arrambá. Despacho: Andrés Torrejón, n.º 1, Puerta Alicante.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebeldé que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000
RESERVA: PESETAS 1.600.000
CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Eliche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

La Agrícola Illicitana

CONVOCATORIA

Esta entidad convoca á Junta General extraordinaria á todos sus asociados para hoy á las nueve horas y media de la mañana.

Por ser de interés los asuntos á tratar, se encarece la más puntual asistencia.

El Presidente, Antonio García.

CAFÉ TUPINAMBA

Plaza Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para facilitar un buen café, por el módico precio de cinco céntimos.

Café con gotas. . . 5 céntimos.
» » leche. . . 5 »

Chismografía semanal

Domingo.—Con motivo del descubrimiento de la lápida al ilustre illicitano Ramón Jaén, oímos una sublime peroración del elocuente joven D. Daniel Fenoll. Por la noche los salones de «Blanco y Negro» venise concurridísimos con ocasión de verificarse la velada necrológica en honor del sabio catedrático de la Universidad de California, leyéndose trabajos de indiscutible valor literario.

Seguimos imitando á los ingleses, desarrollando los biceps de nuestras extremidades inferiores, merced al foot-ball. Después de todo, es un medio algo edificante de usar los pinreles. Hay algunos que los utilizan y desarrollan por medio del periodismo.

Aunque no nos hagan el menor caso, debemos hacer constar nuestra más enérgica protesta, por los continuos sablazos de que nos hacen víctimas las bolsitas bermellas.

Un rubicundo gaucho, y su compadrito Luquitas, se dedican á la busca y captura de lindas chinitas, habiendo causado enormes bajas en las adorables filas enemigas.

Lunes.—Se comenta mucho nuestra chismografía anterior: nos vamos á permitir un ligero chismorro. Nuestra misión es castañesca, c'est-à-dire, alta y empinada, pues para servir de rapabarbas, ya tenemos bastante con Franciqué. Nosotros, Quinito, no hemos intentado, ni intentamos, ni intentaremos nunca apoderarnos de la cabellera de nadie, mucho menos de la suya, respetable y respetada por nosotros. Pero no podemos menos de hacer constar, aunque soleramente, que quien se molesta por nuestros chismes, inocentes de suyo y basados única y exclusivamente en una franca y leal amistad, hace el indio de la manera más espantosa del orbe y se expone á que entonces se nos suba la cerveza que estamos tomando á la cabeza, empuñemos la peñola y... en cuestión de hanleys-pages nous rizamos el rizo, pollo. Conque, sét sa-ragüells, catorse camals, y ni una parole de plus.

Martes.—Don Melendo, acaparador de bombillas eléctricas, lleva uns yetrers microscópicos, al Casino, para anunciar los lugares excusados. Amén. Con decirles á ustedes que los llevaba en la valija, nos ahorramos de darles cifras de su altura, longitud, etc., etc.

Una excelsa poetisa, continúa suspirando un alado pápiro; ¡no caerá esa breva!

Miércoles.—La Junta de subsistencias dá señales de vida y según nos enteramos, el último acuerdo adoptado es el de adquirir una buena partida de pepinos y tomates, para lo cual ha encomendado al marinesco Victoriano, que visite su feudo y las adquiera á cualquier precio.

La famosa palanca continúa aromatizando los deliciosos alrededores de les paleretes.

En breve llegarán los mosaicos para la pescadería. ¿Si? Palpit, palpat, p' al costipat.

Jueves.—Molto vivace, como diría el bombero de «Blanco y Negro». Un conseller de la mancomunidad planera, se consuela contándole sus cuitas á la luna, y algunas veces hasta le pone la barretina.

El representante de Pathéfonos en la localidad ha delegado en un amigo bolchivique para que se las entienda con los plomos, Enrique, Pepe y Manolo, que van á caza de una máquina parlante. Les enviaremos á Rafaelito.

Viernes.—Se celebra un estupendo match de boxeo, entre el amigo jinjol y Chilarito el derringado, actuando de juez de campo el pequeño Gasparito.

Ha sido pedida la mano de una linda illicitana, cuyo nombre no damos al público por guardar la interesada un luto riguroso, para el culto geómetra del catastro D. Andrés Cañones. La boda se celebrará el 35 del próximo mes de octubre.

Espinaquitas dá los últimos toques á «Los Pueblos» y jinjol prepara la maleta para visitar á los noys. Buen viaje y recuerdos á Cambó.

Sábado.—Moscou de nit, Moscou de día, Moscou á micha nit, y Moscou á mich día: frase cinematográfica y en Rusia tots bonius.

Los hijos de la patria van á cumplir sus sagrados deberes. Salud y que aproveche el rancho.

Bastián se siente flamenco. El protesta y nosotros no pagamos las cervezas.

Se colea por pescar un paquete de atados. El cronista recibe un telegrama urgente de Pestaña y Noy del Sucre, para que se persone en Gracia y se encargue del esclarecimiento del asesinato de Bravo Portillo.

Nota pintoresca: Equipiers que tomarán parte en el match de foot-ball que se celebra esta tarde: Referée, el colombófilo Rafael; portero, Jinjol; defensas, Quinito Rabasada y Quinito Serrano; medios: ala derecha, Calo II; centro, Cantalapedra; ala izquierda, Llorensito; delanteros, Victor Crespu, Paquito Bosque, Dieguito Ripiojó, Quinito Espinuesa y Paco Se vá.

MATEO ALEMAÑ JAEN.

SANITAS

Pida usted SANITAS en pastillas, para tocador; embellece y desinfecta el cutis, como también el líquido SANITAS para rociar la casa, soberano del Zotal. De venta en farmacias y droguerías. Compañía representativa en Elche.

¡GUERRA A LA USURA!

Quiere usted adquirir una casa en propiedad para vivir, y no pagar nunca más alquiler?...
Tiene usted sus fincas hipotecadas pagando cargas onerosas?...
Quiere usted ser independiente, y salir de su difícil ó crítica situación económica?..
Dirijase al Agente que habita Carretera de Alicante, número 2.

Horas: de 10 á 12 y de 7 á 9 noche.

Doctor Navarrete

Antiguo interno de las clínicas de Madrid, Viena, París y Berlín.

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz, oído y ojos.

San Fernando E—ALICANTE

INTERESANTE

para Almacenistas y detallistas de Alpargatas

¿Queréis comprar bien para vender mejor?
¿Queréis que el público prefiera vuestra casa?
¿Queréis acreditar vuestro establecimiento?
¿Queréis ganar muchas pesetas?
Pues todo esto se consigue comprando en la acreditada fábrica de alpargatas con suela de cáñamo que Diego Hernández tiene establecida en

CARAVACA (MURCIA)

AVISO IMPORTANTE

Ya tengo los riquísimos ajos de Villena. Probadlos y os convenceréis.

Casa Alta, 49, frente á la Glorieta. Preguntar por GEROMO.

NOTICIAS

Regreso.

Ha regresado de su viaje veraniego por las principales capitales de España, nuestro querido amigo y paisano el acaudalado D. Antonio Peral Irlés.

Exceso de original.

Participamos á nuestros lectores, especialmente á los del imperio vecino—la Chiguagua,—que tenemos en cartera unos versos de un poeta planero.

Prometemos publicarlos en el número próximo.

¡Pobre Alberto!

Se ha fuido el amigacho Alberto Asencio, á cargar con la mochila y á probar el menú del restaurant de la Princesa.

Que le aproveche el rancho y cuidadito con sacudirse el polvo.

Mitin.

El martes 9 de los corrientes, tendrá lugar en el Teatro Llorente un mitin organizado por la Juventud Socialista y en el que tomarán parte los jóvenes estudiantes recién ingresados en esta Juventud.

Venta de una casa en Santapola

Hoy domingo 7 de Septiembre se venderá en pública subasta en la Notaría de dicha villa la casa número 7 de la calle de Castelar de la misma.